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1 本年度科学基金评审工作的基本情况

1
.

1 申请数大幅度增加

2仪科年度信息科学部共受理项 目申请 45 卯 项
。

其中
,

面上项 目申请 41 m 项
,

比 2X() 3 年度增加 106 5

项
,

增长幅度约为 35 %
,

为全 自然科学基金会最高 ;

重点项 目申请 93 项
,

比 2 (X] 3 年增加 12 项
,

考虑到

2X( 又 年重点项 目资助领域有所增加
,

实际上每一重

点领域的平均申请项数略有下降
。

由于 2 X( 只 年申

请项目数的大幅增加
,

科学部评审工作量显著加大
。

1
.

2 公挑玛 年度面上项 目评审中强调的重点

为了加强对原创性研究工作的支持
,

有利于培

养和凝聚基础研究的优秀人才
,

创造有利于源头创

新的资助环境
,

信息科学部要求专家在面上项 目评

审工作中把是否具有创新性和研究价值作为评价项

目的首要考虑
。

力 图通过评审
,

使得尽可能多的创

新性项 目得到资助
。

评审工作的重点是判断项目的创新思想和研究

价值
,

为此
,

科学部提出
: ( l) 对有创意的项 目

“

初期

阶段不要过于苛求
” ,

特别要善于从面上项 目申请中

发现创新性强的项 目和有才华的年轻人才
,

及时给

予重点支持 ; ( 2) 适度加大小额预研探索项目的资助

规模
,

重点支持研究内容具有明显创新性
,

但研究前

景又难以预测的探索性研究项目 ; ( 3) 对在站博士后

人员申请的短期研究项目给予重点考虑 ; ( 4) 对
“

非

共识
”

项目采取慎重的态度和妥善的保护措施
,

继续

采用署名建议的方式对少数有明显创新性但在评审

会上投票未过半数的项目给予资助 ; ( 5) 在鼓励创新

的同时
,

继续注重研究工作的积累
,

对以往研究工作

中已有好的研究积累
,

如申请延续研究
,

要给予特别

关注 ; ( 6) 鼓励资助大跨度的实质性学科交叉项 目
,

适度加大对青年申请者的资助
,

对少数民族
、

偏远和

西部地区申请的项 目在同等水平下给予适当的倾

斜 ; ( 7) 注意对
“

科技奥运
”

研究项 目的遴选和资助
。

对于一些重要领域或研究方向上的项 目
,

虽然

我国的学术研究水平不一定处于世界前沿
,

但对于

社会或科技发展有重要意义
,

应主要考虑申请书研

究内容和方法的创新性以及该项研究对于所属领域

发展的潜在推动作用
,

对于这一类申请项 目
,

科学部

建议评审专家给以特别的关注和更加慎重的考虑
,

同时也希望专家协助科学部把握不同研究领域和方

向在资助格局上的总体安排
,

而不完全以同行评议

专家评价等级上的差异作出判断
。

2 面上项 目

表 1 2仪抖 年面上项目受理与资助悄况统计

项目类别 申请项数 资助项数 资助率 (% ) 资助强度 (万元 /项 )

自由 3 13 2 59 3 (68
’

) 18
.

93 23
.

3 0

青年 侧 ) 7 17 5 ( 3 1
`

) 19
.

29 22
.

印

地区 68 16 23
.

50 20
.

50

合计 41 07 784 19
.

的 23
.

05

二
表示小额资助项目

2
.

1 面上项目受理与资助

2 X( 拜 年信息科学部面上项 目总 资助 经费为

巧 4 n 万元
。

地区基金 的资助强度虽略低
,

但资助

总金额达到 3 21 万元
,

远高于 20( 科 年度 143 万元计

划切块经费
,

比去年 ( 259 万元 )增加了 23
.

94 %
。

2
.

2 基金项目结题评估

科学部 2仪” 年参与结题评估的项目共 4 84 项
,

其中
,

37 项被评为
“

特优
” ,

2 14 项被评为
“

优
” ,

分别

占总评估项数的 7
.

64 % 和 44
.

21 %
。

学部拟继续加

强结题评估的宣传工作力度
,

对某些评估指标予以

修改
,

以促进信息领域项目的绩效显示和推广应用
。

3 重点项 目及科学仪器专项

3
.

1 重点项目

2X( 科年重点项目共收到 93 份申请
,

经过同行评
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议并经过科学部讨论
,

决定 47 位申请者到会答辩
。

经评审组专家评审并无记名投票以及委务会批

准
,

确定资助以本学部为主重点项目 25 项
,

资助金

额合计 47 10 万元 ; 以信息科学部为主与数理科学部

交叉 4项
,

资助总金额为 8X() 万元 ;与生命科学部交

叉 1项
,

资助总金额 2X() 万元 ;与工程材料科学部交

叉 1项
,

资助总金额 2X() 万元
。

2 X( 抖 年与微软亚洲

研究院联合资助 1项
,

资助经费 2X() 万元
。

信息科学部 2以孙 年度重点项 目划块经费 4 7 30

万元
,

实际支出经费 47 10 万元
。

.3 2 仪器专项

仪器专项 2X( M 年共受理申请 16 项
,

有 3 项获

得资助
。

4 重大研究计划

4
.

1 以网络为基础的科学活动环境研究

以网络为基础的科学活动环境研究重大研究计

划项目共收到申请 183 项
,

其中重大项目申请 3 份

(含 3个总课题
,

14 个子课题 )
,

重点项 目申请 51 份
,

面上项 目申请 1巧 份
。

资助项 目 18 项
,

其中重大项

目 2项
,

重点项 目 3 项
,

面上项 目 13 项
,

资助金额

2 5 10 万元
。

4
.

2 半导体集成化芯片系统基础研究

半导体集成化芯片系统基础研究重大研究计

划
,

2X( 只年共收到申请 78 份
,

其中重点项 目申请 1

项
,

面上项 目申请 77 项
。

经过同行评议和评审
,

确

定资助面上项 目 22 项
,

总资助经费 67 4 万元 ;重点

项 目 l 项
,

总资助经费 22 0 万元
。

5 科学基金人才资助项目

5
.

1 国家杰出育年科学基金

2 X( 科年共受理申请 1 19 份
,

经过同行评议和第

一轮评审
,

选出 22 位申请者到专业评审会上进行答

辩
,

经过答辩和专家讨论投票
,

最后推荐 17 项参加

委评审会评审
。

经过国家杰出青年基金评审委员会

评审投票
,

全部获得资助
。

5
.

2 海外与港澳青年学者合作研究基金

2仪抖年共受理申请 45 项
,

经过同行评议和第一

轮评审
,

选 出 n 位申请者到专业评审会上进行答

辩
,

经过答辩和专家讨论投票
,

最后推荐 8项参加委

评审会评审
。

经过评审委员会评审投票已确定上述

8项全部获得资助
。

5
.

3 创新研究群体

2X() 3 年共受理各部委推荐申请 9 项
,

经过答辩

和专家讨论投票
,

最后推荐 3 个创新研究群体作为

拟资助创新研究群体
,

参加全委统一安排的实地考

察并由委务会审定是否给予资助
。

6 联合基金

2X( 科年分配给我科学部的联合资助项 目切块

经费共计 43 0 万元
,

实际利用切块经费 3 25 万元
,

与

微软亚洲研究院联合资助项 目使用 105 万元
,

民航

科学技术联合基金使用 2 20 万元
,

剩余切块经费 105

万元
。

民航科学技术联合基金为我委和民航总局联合

资助
,

2 X( 抖 年是该项 目执行的第一年
,

8 月份在天津

召开首届民航科学技术联合基金项 目评审会
,

2以润

年共受理此类申请 128 项
,

经过专家组讨论并投票

表决
,

建议资助 18 项
,

资助总金额 粼刃万元
。

2X( 只年度 GM 联合基金资助项 目 1项
,

资助金

额为 28 万元
。

7 利用多种资源
,

做好评审工作

7
.

1 网上评议

2仪又年信息科学部网上评议工作进展顺利
。

全科学部共电子发送同行评议 22 4巧 份
,

占科学部

同行评议总数的 100 % ;电子回函 (包括在线与 W o司

文件评议 ) 21 9 37 份
,

占回函总数的 97
.

9 % ;纸质回

函 47 8份
,

占回函总数的 2
.

1%
。

7
.

2 光盘同步显示资料

在 2X( 又年的评审会上
,

信息科学部继续采用光

盘同步显示相关资料的方式进行评审
。

即在专家组

评审的过程中
,

对所讨论项 目通过光盘投影同步显

示申请书
、

书面同行评议意见及科学处综合意见等

重要信息
,

有利于专家全面掌握同行评议意见
,

也防

止了主审专家在介绍情况和评审意见时出现疏忽或

片面性
。

7
.

3 聘请海外专家参加评审会

由于海外专家对国际上相关学科领域动态有较

多的了解
,

聘请他们参加评审会对于在科学基金评

审中发掘创新项 目有很大的帮助
。

我科学部 2X( 抖

年继续聘请了海外专家参加评审会议并主审部分基

金申请项目
。

他们不仅对基金的评审工作和资助政

策提出了很好的建议
,

而且在面上项 目评审会期间

作报告介绍国外的研究热点
、

动态和进展
,

并与国内

专家充分交流热烈讨论
。

科学部计划在总结经验的

基础上
,

在 2X() 5年项 目的评审中继续采用此方式
。


